令和5年10月

遠野市教育委員会定例会会議録

遠野市教育委員会

令和5年10月遠野市教育委員会定例会会議録

- 開催場所 遠野市役所東舘庁舎 3階大会議室 1
- 開催日時 令和5年10月20日(金) 午前10時00分
- 3 出席状況
 - ○出席者

教育長 佐々木 一 人 委 員 菊 池 崇 委員 菊 池 和 子 委員 小 玉 淳 浩

○説明等のため出席した職員

教育部長 伊藤貴行 海 老 寿 子 市民センター所長 寿 健康福祉部長 菊 池 学校教育課長 齋 藤 真 多田清子 学校総務課長 学校給食センター所長 菊 池 今 英

開会・開議 午前10時00分

1 開会

○学校総務課長

本日の令和5年10月遠野市教育委員会定例会は、藤山重理子委員から欠席の届け出があ りましたが、過半数以上が出席しておりますので会議は成立していることを報告いたしま

ここからは、遠野市教育委員会会議規則によりまして教育長が進行いたします。

○教育長

ただいまから令和5年10月遠野市教育委員会定例会を開催いたします。

2 報告

○教育長

早速ですが、次第の2の報告に入りたいと思います。

報告第3号「遠野市立小中学校教職員住宅の管理及び使用に関する規則の廃止につい て」報告をお願いします。

学校総務課長お願いします。

○学校総務課長

報告第3号「遠野市立小中学校教職員住宅の管理及び使用に関する規則の廃止につい て」報告いたします。

「遠野市立小中学校教職員住宅の管理及び使用に関する規則を令和5年10月5日付けで 廃止をしましたので報告するものです。

参考までに、次頁に本規則を廃止する規則を添付しております。附則として、現在教職

員住宅に入居している職員に関する経過措置を定めており、居住期間中は廃止前の規則が 適用される旨を規定しております。

廃止に至った経緯につきましては、教職員住宅の入居率が低い状況が続いておりました ので、広く一般的な利用を可能とするため規則を廃止したものでございます。

なお、教職員住宅は、今後普通財産として市長部局が管理することとなっております。 以上、報告といたします。

○教育長

報告が終わりました。質疑等ございませんか。

(なし、の声)

3 諸報告

○教育長

次に、次第3の諸報告に入ります。はじめに(1)の一般報告を行います。 (教育長、教育部長、市民センター所長から報告)

○教育長

一般報告が終わりました。質問ございませんか。 小玉委員お願いします。

○小玉淳浩委員

教育委員会事務局の一般報告で10月13日に市PTA連合会長との意見交換会がありましたが、差し支えがなければどのような意見が出たのか教えていただきたいです。

○教育長

学校総務課長お願いします。

○学校総務課長

これにつきましては、PTA連合会長からお話をいただいておりましたので、教育委員会事務局と連合会長との意見交換会をさせていただきました。内容については、市PTA連合会の事務局のあり方について、教育委員会側からの情報発信について、そのほか市PTA連合会と連携し周知や事業をスムーズに行えるようにといった内容の意見交換をさせていただきました。意見交換会は、市PTA連合会の会長と、学校総務課、学校教育課、PTAを担当しております生涯学習スポーツ課の職員が出席し、1時間ほどお話をさせていただきました。

○教育長

小玉委員よろしいですか。

○小玉淳浩委員 わかりました。

○教育長

その他ございませんか。 菊池和子委員お願いします。

○菊池和子委員

今月は、小学校の授業を参観する機会が多かったのですが、それぞれ学校の個性が出ていてとても嬉しく思っております。今月訪問した学校は、小規模校で複式学級もある学校でしたが、子ども達が非常に落ち着いて授業を受けていたと思います。その中で、ある小学校の校長先生に、「こちらの先生方はどうして早く帰れるのですか」と伺ったところ、「生徒指導の問題があまりなく、子ども達が落ち着いているので、違う方に力を注げる」というお話がありました。先程の諸報告で市政課題イノベーション会議のお話があり、教育委員会の課題は、学力向上とサポート事業の推進と伺いました。その学力向上に関わって、学校規模に応じた支援の在り方を今どのようにされているのかというところを教えていただきたいです。といいますのは、親御さんやいろいろな方々と話し合って協力していかないと授業が進まないのではないかというお話も聞こえてきます。そのあたりも含めて教えていただける範囲で構いませんのでお願いします。

○教育長

学校教育課長お願いします。

○学校教育課長

どの学校においても落ち着いた環境の中で学習に臨ませたいと思っておりますので、授業に集中できない子がいる場合は、特別教育支援員を配置し、先生方のサポートをしていただきながら対応しております。規模が大きい学校は、教科のサポートを行なうため県の方から加配教員をつけていただきながら人数に応じた指導ができるよう対応を行っているところです。来年度においても、そのように考えていきたいと思っております。

それぞれの学校の生徒指導については、PTAの協力をいただいたり、地域向けの学校公開を見ていただいたり、子ども達を健やかに育てていくにはどのような方法があるのか保護者や地域の方にも協力をいただき一緒に考えております。子どもの数が少なければ、きめ細やかな指導ができ、生徒指導においてもすぐに対応できますが、人数が多い学校においては、そういったところの難しさに直面している学校もありますので、人の配置等で対応できるようにしているところでございます。

○教育長

菊池和子委員よろしいですか。

○菊池和子委員

教育委員会も先生方も地域も本当に努力してくださっていることが伝わってきました。子ども達を見ていると、一部の子ども達が授業を受けいれられないというか授業に興味を持てないという状況があるように思います。また、ほかの子ども達は、半分諦めのような気持ちで見ているように感じました。やはり、その周りを取り囲んでいる子ども達へのアプローチの仕方を何か工夫できないのかなと思っております。子ども達が声を発し、頑張っていこうというようになれば、いろんなことに興味を持って自分のこれから先のこととかを考える機会になるのではないか思っています。そういう特定の子ども達を支援していくのを両輪と考え、周りの子ども達をきちっと育てていく、そういうことがなされていかなければならないと最近感じています。

○教育長

ありがとうございました。その他ございませんか。 菊池崇委員お願いします。

○菊池崇委員

子ども達の活躍として、岩手県中学校体育大会の陸上において遠野中学校女子の2位、 サッカー新人大会の遠野中学校準優勝、全国小学生一輪車大会の優勝。遠野西中学校の子 ども音楽コンクール東北大会出場ということで、すごい活躍が目立っております。 これらの活躍は突発的なものではないと思いますが、どのような要因でこういう活躍に繋がったのか。教育委員会では継続的にどのようなことを支援してきたのかというところをお聞きしたいと思います。

○教育長

学校教育課長お願いします。

○学校教育課長

市で配置しております部活動指導員の功績も非常に大きいと感じております。それぞれの学校の部活の顧問の先生方も上位進出を目指して取り組んでいただいているところではございます。特にも遠野中の陸上部の駅伝やサッカー部については、部活動指導員の方々が指導いただいているところでございますし、遠野西中学校の音楽コンクールの出場に関わっては、有志で参加している子ども達を支える音楽の先生の熱意が子ども達の思いと先生の思いが一致して好成績を収めているのではないかと思います。良い結果を出している子ども達の活躍の陰には支援員や顧問の先生方の熱心なサポートが見られるように感じているところです。

○菊池崇委員

支援員や顧問の先生方の情熱や努力でこのような成績に繋がったという説明でございましたが、勉強もそうですが部活動や様々な活動でこういう経験をし、優勝とか良い成績を収めることは人生に豊かさや膨らみをもたらすと思いますので、ぜひ教育委員会からも支援を充実してもらえるとありがたいと思います。

○教育長

その他ございませんか。 菊池崇委員お願いします。

○菊池崇委員

お願いになりますが、現在、白岩児童館の工事が行われていると思います。業者の方は 非常に注意をされて工事をやられていると思いますが、事故が起こりますと工事もストッ プして長く時間がかかります。子どもや保護者、地域の方々も非常に残念な思いをするこ とになりますので、工事については安全に十分に注意し、絶対に事故のないよう進めてい ただきたいと思います。

○教育長

健康福祉部長お願いします。

○健康福祉部長

これから白岩児童センターの新築整備工事が始まりますが、施工管理をしております市のまちづくり推進課において工事事故が起きないように十分に注意のうえ、指導体制をとって工事を進めていくということで進めておりますので、十分に気をつけて進めていきたいと思います。

○菊池崇委員

特にも子ども達が近くを通学しますので、そこに立ち入れないようにといった対策を十分に考えていただき工事を行っていただきますようお願いします。

○教育長

その他ございませんか。

○菊池和子委員

先ほど市民センターからの報告で、八戸の大館新田城まつりに参加されたという話を聞き、小学生や中学生がいろんな形で関わっているというのを伺い、すごくいいなと思いました。遠野においてもたくさんの子ども達が様々なお祭りに関わっているので、これからは、少し大人扱いというか、もう少し企画や運営の部分で参加する機会があったりすると子ども達もこんなことができますよといったアピールができるのではないかと思います。お祭りに参加して踊るだけではなく、いろいろな参加の仕方がありますので、そのような形で遠野の子ども達の良さを発信していただければありがたいと思います。

県の学習定着度調査等においても、地元を愛しているというか、そういう気持ちが強い子どもが多いとの結果が出ておりますので、それをうまく活用し、子ども達の達成感や自己充実感に繋がっていければ嬉しく思います。これは市民全体でやらなければならないことだとは思いますが、いろいろなお祭りを通して、子ども達の頑張りの様子をたくさん伝えていただきたいと思います。

○教育長

市民センター所長お願いします。

○市民センター所長

お祭りでは踊り手として参加する子ども達の方が目立っているように思いますが、表には出ないけれども子ども達が裏方でも活躍している姿を見させていただきました。今回、遠野町まちづくり協議会の方々との交流がありましたので、代表の方々総勢20数名で伺い参加させていただきました。遠野町では春の桜まつりの時に、遠野入部行列を行っておりますので、小学校や中学校の子ども達にも裏方として参加して貰うのはどうか、といったご意見もありましたので、地域から学校に声を上げていただければというふうなお話もさせていただきました。

○教育長

その他ございませんか。

(なし、の声)

○教育長

以上で一般報告を終わります。 次に(2)来月の行事予定についてお願いします。

○学校総務課長

11月の行事予定について説明します。 (以下、11月の行事予定について説明)

○教育長

来月の行事予定について確認等ありましたらお願いします。

(なし、の声)

4 その他

○教育長

次第4その他に入ります。はじめに健康福祉部長お願いします。

○健康福祉部長

今年度子育て関係の主要事業として進めている白岩児童センター整備事業について進捗がありましたのでお知らせします。

10月4日に臨時議会が開催され、議案として白岩児童センター新築工事の契約締結が可決されましたので、先週から本格的に新築工事がスタートしていました。工期は、10月4日から令和6年3月22日までとなっており、今年度内は本体施設工事となります。その後、令和6年度に入ってから外構工事が行われ、完成は令和6年6月末を予定しています。白岩児童センターの供用開始は令和6年7月中旬を予定していますことをお知らせいたします。

○教育長

最後に令和5年11月教育委員会定例会の開催予定日についてお願いします。

○学校総務課長

11月定例会については、11月16日木曜日を予定しておりましたが、11月27日月曜日の午後2時に変更をさせていただきます。場所は、市役所本庁舎3階B・C会議室を予定しております。午後1時30分から事前の勉強会を開催する予定としております。

5 閉 会

○教育長

これを持ちまして、令和5年10月遠野市教育委員会定例会を閉会いたします。お疲れさまでした。

閉会 午前10時37分

会議録作成者 教育長 佐々木 一 人

署名 委員 菊池 崇

署名 委員 菊池和子

署名 委員 小玉淳浩